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1109 Poursuite de la discussion générale conjointe PRB-ARCCC Voortzetting van de samengevoegde
algemene bespreking BHP-VVGGC

1111 M. Sven Gatz, ministre et membre du Collège réuni (en
néerlandais).- Il y a trois ans, si l’on m’avait demandé si
je voulais être ministre du Budget, j’aurais répondu par
l’affirmative. Et si l’on avait ajouté que je devrais faire face
à une crise sanitaire et à une guerre lourde de conséquences,
ma réponse n’aurait pas été différente. Tel est le contexte dans
lequel je dois apporter des solutions aux problèmes que vous
venez d’évoquer.

Les angles d’approche de MM. Pitseys et Verstraete me semblent
intéressants.

De heer Sven Gatz, minister en lid van het Verenigd College.-
Ik heb een gedachte-experiment gedaan. Mocht iemand me drie
jaar geleden hebben gevraagd - en het is de bedoeling dat u
zich in mijn plaats stelt - of ik minister van Begroting zou
willen worden, dan zou ik waarschijnlijk positief en nieuwsgierig
hebben gereageerd. Mocht die iemand me toen hebben gezegd
dat ik een gezondheidscrisis zou moeten oplossen, dat ik te
maken zou krijgen met een militair conflict met verstrekkende
gevolgen en dat er een economische malaise en een grote inflatie
zouden zijn, dan zou ik nog altijd ja hebben gezegd. Dat weet ik
natuurlijk niet zeker, maar dat is de achtergrond op basis waarvan
ik oplossingen wil bieden op de bezorgdheden die ik heb gehoord
in de bijdragen van de fracties. Daar gaat het in feite om.

Ik vind twee invalshoeken, namelijk die van de heer Pitseys en
van de heer Verstraete, interessant.

1115 (poursuivant en français)

La crise actuelle est en fait permanente. Un budget n'est jamais
isolé des événements qui se déroulent dans la société. Les
membres de l'assemblée qui ont grandi dans les années 1960 et
1970, ont connu les « bonnes années », où l'on ressentait encore
les effets de la reprise économique qui a suivi la Deuxième
Guerre mondiale. Puis est venue la crise des années 1970 et 1980,
due, entre autres, au choc pétrolier : pour la première fois depuis
la Deuxième Guerre mondiale, une génération a dû apprendre à
surmonter une crise.

Du début des années 1990 jusqu'en 2008, la longue période de «
 mondialisation » a eu un côté positif : le monde est devenu un
grand village où tout le monde commerçait avec tout le monde.
Mais avec l'apparition de la crise financière, l'on s'est également
rendu compte que cette politique présentait des inconvénients
pour la planète, voire pour l'économie.

À présent, la pandémie - ou est-ce l'invasion de l'Ukraine ? -
marque un nouveau chapitre. Si l'heure n’est pas à la fin de la
mondialisation, elle est au retour de la géostratégie. Le concept
de crise permanente évoqué par M. Verstraete, désigne la crise
de transition que nous vivons actuellement.

(verder in het Frans)

Een begroting staat nooit los van ingrijpende maatschappelijke
gebeurtenissen. De naoorlogse periode werd gekenmerkt door
groei, maar in de jaren 1970 en 1980 kregen we een oliecrisis te
verwerken. Van de jaren 1990 tot 2008 deed de mondialisering
haar intrede, maar toen sloeg de financiële crisis toe en kwam
het inzicht dat die mondialisering ook negatieve effecten heeft
voor de planeet en onze economie.

Nu is er weer een nieuw hoofdstuk aangebroken: we hebben
te maken met een coronacrisis en een oorlog in Oekraïne.
Dat betekent niet het einde van de mondialisering, maar
geostrategische belangen worden weer zeer belangrijk. De heer
Verstraete verwees al naar de permanente crisis die we nu
meemaken.

1117 (poursuivant en néerlandais)

Personne ne sait combien de temps cela va durer. Pour sortir de
la crise, nous avons besoin d'un boussole et d'un plan qui nous
indiquent clairement comment sortir des années difficiles.

Cette boussole, c'est le budget pluriannuel que nous avons
élaboré il y a trois ans.

Le gouvernement bruxellois doit veiller à préserver un bon
climat pour les entreprises.

(verder in het Nederlands)

Niemand weet hoelang dat zal duren. Om uit de crisis te raken, is
er nood aan een kompas, een plan waarmee we de begroting door
de moeilijke jaren heen kunnen loodsen en dat duidelijk maakt
hoe we uit de moeilijke situatie geraken.

Dat kompas is er. Ik denk dat het keerpunt om de begroting
opnieuw op orde te krijgen, in zicht is. De meerjarenbegroting is
mijn kompas. De inspanning die nog moet gebeuren is inderdaad
groot, mevrouw Van Achter, en niemand weet precies hoe groot,
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maar mocht ik drie jaar geleden geen meerjarenbegroting hebben
opgesteld, dan zouden we vandaag blind varen.

De Brusselse overheid moet ervoor zorgen dat het
ondernemingsklimaat goed blijft.

1119 (poursuivant en français)

Les start-up sont encore très nombreuses à Bruxelles : un tiers
des jeunes pousses créées en Belgique voient le jour dans notre
capitale. Si tout va bien, au bout de quelques années, une start-up
devient une PME, voire une structure de plus grande envergure
dans quelques cas, mais celles-ci ne restent pas toujours à
Bruxelles. Entre-temps, de nouvelles entreprises sont créées et
elles ont également leur importance.

Si l'on rencontre des difficultés au niveau du marché immobilier
à la périphérie de Bruxelles, certains bâtiments ne répondant plus
tout à fait aux critères des entreprises, de grands investissements
sont réalisés dans les quartiers du nord. Parallèlement, le secteur
des entreprises se porte plutôt bien dans le Pentagone et au
niveau du quartier européen. On peut donc parler de transitions
et tantôt la situation évolue vers un mieux, tantôt, elle est plus
compliquée. Pourtant, certains voudraient nous faire croire que
nous assistons exclusivement à une fuite des entreprises de
Bruxelles. Ce n'est pas le cas : l'activité économique est toujours
très importante dans notre Région et cela concerne aussi nos
recettes.

On peut changer la situation avec un budget, mais nous ne
pouvons pas nous permettre de rencontrer de problèmes avec
les recettes « normales » comme les taxes ordinaires ou le plan
pluriannuel d'investissement. Je ne parle donc pas de nouvelles
taxes, mais nous devons veiller à ce que le tissu économique reste
important. Comme le MR, mon parti défend cette idée.

Parallèlement, nous devons essayer d'insuffler un nouveau
souffle au marché du travail.

(verder in het Frans)

Een derde van de Belgische start-ups wordt in Brussel opgericht.
Zo'n start-up kan uitgroeien tot een kmo of een nog groter bedrijf,
maar niet al die ondernemingen blijven in Brussel.

Rond Brussel heeft de kantoormarkt het moeilijk omdat veel
kantoorgebouwen daar verouderd zijn, maar in de Noordwijk
wordt er volop geïnvesteerd. Ook in de Vijfhoek en de Europese
wijk stelt het bedrijfsleven het wel. In tegenstelling tot wat
sommigen beweren, trekken bedrijven dus niet massaal weg uit
Brussel. Onze economie draait op volle toeren.

We kunnen het ons niet permitteren om problemen aan te pakken
met de 'normale' gewestelijke inkomsten. Ik pleit niet voor
nieuwe belastingen, we moeten ervoor zorgen dat de Brusselse
economie gezond blijft. MR en Open Vld staan achter dat
principe.

Voorts moeten we de arbeidsmarkt weer aanzwengelen.

1121 (poursuivant en néerlandais)

Nous allons au-devant de temps difficiles, mais le gouvernement
ne reste pas les bras croisés. Il a décidé que tous les
chercheurs d’emploi seraient soumis à un bilan détaillé de
leurs compétences, notamment linguistiques et numériques. De
nouvelles perspectives d’embauche devraient ainsi s'ouvrir à
eux.

Par ailleurs, des économies devront être réalisées.

(verder in het Nederlands)

Ongeveer de helft van de talrijke arbeidsplaatsen in Brussel
wordt ingenomen door Brusselaars, de andere helft door
pendelaars.

Ondanks de gunstige conjuncturele periode van de afgelopen
vijf tot zelfs tien jaar, gaan we nu mogelijk opnieuw moeilijkere
tijden tegemoet. De regering blijft echter niet bij de pakken
neerzitten. Zo heeft ze onlangs beslist om alle werkzoekenden
opnieuw gedetailleerder te screenen, bijvoorbeeld op het vlak
van talenkennis en digitale vaardigheden. Ik geloof dat dat heel
wat werkzoekenden nieuwe vooruitzichten zal bieden op een
baan of een betere baan. Het klopt dus volstrekt niet dat de
regering de arbeidsmarkt zomaar laat betijen in al haar aspecten.

Daarnaast moet de regering ook besparingen doorvoeren. Ze
kijkt daarvoor in de eerste plaats naar de eigen context.
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1123 (poursuivant en français)

Le gouvernement vient de prendre une décision sur le plan
Optiris : centrale d’achat, densification et déménagement vers
les trois grands sites – tour Iris, tour Astro et Tour & Taxis
(Bruxelles Environnement).

(verder in het Frans)

De regering heeft ook de knoop doorgehakt over Optiris.
Zo komt er een aankoopcentrale en verhuizen een aantal
overheidsdiensten naar drie centrale locaties.

1127 Ce plan sera exécuté à court terme, dans les prochains mois, et à
moyen terme, dans les prochaines années.

Dat plan wordt de komende maanden en jaren uitgevoerd.

1129 (poursuivant en néerlandais)

La mise en œuvre du plan durera entre trois et cinq ans.

(verder in het Nederlands)

De uitvoering van het plan zal drie tot vijf jaar duren.

1131 (poursuivant en français)

Dans le même temps, cela générera une économie de 10 à 15 %
sur les frais de gestion de nos bâtiments.

(verder in het Frans)

Op die manier kunnen we 10 tot 15% besparen op het beheer van
overheidsgebouwen.

1133 (poursuivant en néerlandais)

Après le 1er janvier, une concertation aura lieu avec les
syndicats de la commission sectorielle 15. Le gouvernement veut
modérer ces économies, de manière à ce que ses partenaires
puissent continuer à servir les Bruxellois dans de bonnes
conditions.

Certains députés ont mis en doute les autres économies, qui ne
concernent pas l’appareil administratif, mais les politiques. Je
tiens à les rassurer : elles seront bien réalisées.

(verder in het Nederlands)

Het is goed dat de regering dat doet in de best mogelijke
verstandhouding. Na Nieuwjaar zal ik met de vakbonden in
sectorcomité 15 bekijken hoe we dat op een aanvaardbare
manier kunnen aanpakken. De regering wil de besparingen
redelijk houden, zodat de personen die met haar samenwerken
en hun werk voor de Brusselaars verrichten, dat in goede
omstandigheden kunnen blijven doen.

Enkele parlementsleden trokken de overige besparingen, die
niet van toepassing zijn op het overheidsapparaat maar wel
op het beleid, in twijfel. Op het niveau van de individuele
begrotingsartikels is te zien waar er bespaard wordt. Soms komt
daar weleens wat bij, maar dat is toch eerder de uitzondering
dan de regel. Ik kan u dus verzekeren dat de besparingen die ik
vermeldde, wel degelijk gerealiseerd zullen worden. De cijfers
zijn duidelijk per begrotingslijn in het begrotingsdocument
opgenomen.

1135 (poursuivant en français)

Quant aux fameux examens des dépenses, ils permettent de
distinguer les facteurs qui pourraient aggraver notre situation
budgétaire, à condition bien sûr de ne pas adopter une approche
sélective.

Deux examens des dépenses ont été établis à ce stade. Le premier,
assez concis, a étudié les priorités d'investissement dans les
travaux publics et la mobilité. À cet égard, le gouvernement
bruxellois prendra ses responsabilités et devrait être en mesure
d'économiser 5 millions d'euros, par exemple. L'autre examen
des dépenses porte sur le logement social et fait l'objet d'un débat
beaucoup plus vaste. Celui-ci se poursuivra entre les groupes
et au sein du gouvernement bruxellois, y compris après les
prochaines élections.

(verder in het Frans)

Uitgaventoetsingen zijn nuttig om na te gaan welke factoren
nadelig zijn voor de financiële toestand van het Brussels Gewest.

Er zijn inmiddels al twee uitgaventoetsingen opgesteld. De eerste
betreft de belangrijkste investeringen inzake openbare werken
en mobiliteit. De regering zal haar verantwoordelijkheid nemen
en 5 miljoen euro besparen.

De tweede betreft sociale huisvesting en sluit aan
bij een breder debat. Iedereen in dit parlement wil
oplossingen vinden om burgers aan huisvesting te helpen.
Er zijn meerdere mogelijkheden: sociale woningen, sociale
huisvestingsmaatschappijen of huurtoelagen. We zullen nog
verder debatteren over hoe we die maatregelen combineren. De
uitgaventoetsing verschaft ons daarvoor objectieve informatie.
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Nous sommes en effet tous animés, au sein du Parlement
bruxellois, par l'envie de trouver des moyens pour loger les
gens le plus rapidement possible. Si cet objectif est clair et
partagé, il existe toutefois différentes méthodes pour y parvenir :
les logements sociaux, les agences immobilières sociales ou
encore les allocations loyer. La proportion entre ces instruments
constitue un objet de débat intéressant à poursuivre. Même
si nous ne sommes pas tous d'accord sur cette nouvelle
combinaison de méthodes, l'examen des dépenses a permis de
fournir des éléments objectifs, qui nourrissent la discussion
politique.

1137 (poursuivant en néerlandais)

Il ne faut pas s’attendre à un miracle : la discussion « base
zéro » d’un article budgétaire reste une discussion politique sur
l’affectation plus ou moins importante de moyens financiers.
Parfois, un accord est atteint rapidement, parfois, les discussions
s’éternisent, comme on l’a vu en Flandre.

(verder in het Nederlands)

U mag geen mirakels verwachten van de spending reviews en
de zero-based budgeting. Een zero-based discussie over een
begrotingsartikel blijft nog steeds een discussie over meer of
minder middelen. Dat zal altijd aanleiding geven tot politieke
debatten. Soms wordt er snel een akkoord bereikt, maar in
andere gevallen verlopen de besprekingen veel moeilijker. Zo
is het trouwens ook in Vlaanderen gegaan, dat met de spending
reviews begonnen is. Sommige aanbevelingen in die reviews
zijn overgenomen, maar andere nog niet omdat de politieke
besprekingen nog aan de gang zijn.

1139 (poursuivant en français)

Si le gouvernement suit la trajectoire du budget pluriannuel, s'il
crée un climat économique favorable, s'il dynamise le marché
du travail, s'il réalise des économies et continue à procéder à
l'examen des dépenses, le prochain élément crucial qui doit lui
permettre d'arriver à ce fameux tournant est de disposer d'une
vision claire sur les investissements stratégiques à partir de 2025.
Et 2025, c'est bientôt.

Monsieur Ikazban, vous avez évoqué Keynes, mais l'approche
keynésienne a ses limites : il s'agit d'une méthode temporaire,
à laquelle on ne peut recourir que si les taux d'intérêt sont
favorables. Or, c'est loin d'être le cas pour l'instant.

Je pense que les investissements stratégiques que le
gouvernement a réalisés constituent de bonnes décisions, mais je
me demande à quel point il peut encore les maintenir en dehors
du budget.

(verder in het Frans)

De regering volgt de meerjarenbegroting, schept een gunstig
economisch klimaat, zwengelt de arbeidsmarkt aan, bespaart en
blijft de uitgaven toetsen. Vanaf 2025 moet ze ook een duidelijke
visie op haar strategische investeringen hebben.

Mijnheer Ikazban, u verwees naar de Britse econoom
Keynes, maar de keynesiaanse economie, gebaseerd op
overheidsuitgaven, is enkel interessant wanneer de rente gunstig
is, en dat is nu niet het geval.

Ik vind dat de regering verstandige strategische keuzes heeft
gemaakt, maar ik vraag me af in welke mate ze zulke
investeringen nog buiten de begroting kan houden.

1141 (poursuivant en néerlandais)

Le Parlement doit encore discuter de ces investissements
stratégiques. J’ai déjà eu l’occasion de dire que la question de
leur diminution se posera lors de la prochaine législature. Le
gouvernement poursuit de nombreux projets, encore doivent-ils
être finançables. J’ai fait des propositions au gouvernement,
la discussion est en cours. La dette ne pourra pas continuer à
croître au même rythme.

(verder in het Nederlands)

Het parlement moet die strategische investeringen nog
bespreken. Bij de bespreking van de meerjarenbegroting in de
commissie voor de Financiën heb ik al aangegeven hoe een
vermindering van de strategische investeringen in de volgende
regeerperiode aan de orde zal zijn. De regering heeft veel
plannen, zoals de bouw van de derde metrolijn en een ambitieus
tramplan, en dan spreek ik nog niet over de elektrificatie van
de bussen. Die moeten echter betaald kunnen worden. Ik heb
een aantal voorstellen gedaan en de regering zal daar op een
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verstandige manier moeten uitraken. De discussies daarover zijn
bezig.

Het is belangrijk om te beseffen dat de regering niet in hetzelfde
tempo kan voortgaan met de schuldopbouw die ze vrijwillig
heeft aanvaard sinds 2016, na de aanslagen, met het onderhoud
van de tunnels en de lage rentelasten voor de mobiliteit en dat ze
een manier moet vinden om die zaken opnieuw in de begroting
op te nemen.

1143 (poursuivant en français)

Je me réjouis néanmoins que, cette semaine, nous ayons
pu conclure un emprunt auprès de la Banque européenne
d'investissement (BEI). Bien sûr, il faudra le rembourser !
Mais dans un marché financier dynamique et plus volatil
qu'avant, il est bon de diversifier ses instruments. Grâce à
l'excellente gestion de l'Agence régionale de la dette, nous
pouvons encore emprunter à de bonnes conditions. Nous le
faisons en permanence, mais pour des montants relativement
réduits, au contraire de l'État fédéral ou de la Flandre, qui
empruntent une ou deux fois par an d'énormes sommes. C'est une
autre technique. De notre côté, c'est plutôt une rotation.

À côté de cela, il est intéressant d'avoir une grande enveloppe
dédiée à l’électrification des bus, au matériel pour les nouvelles
lignes de tram et à l'automatisation du métro. Une bonne nouvelle
est que la BEI nous a invités, après la conférence de presse
de lundi, à introduire une nouvelle demande pour le métro 3.
Cela veut dire qu'on nous considère comme un partenaire fiable,
capable de rembourser. Normalement, nous devrions y arriver. Il
s'agit quand même d'un montant de 1 milliard d'euros.

D'autre part, la BEI ne travaille pas comme les autres banques,
qui évaluent la crédibilité financière avant d’accorder un prêt,
puisqu'elle collabore en profondeur avec nos services. Par
exemple, des réunions ont très régulièrement lieu avec la STIB
pour voir comment soutenir les projets. Ce n'est pas une
cogestion, mais il y a une profonde implication de la banque
dans les projets, qui visent tant la croissance économique que la
durabilité.

(verder in het Frans)

Tot mijn grote vreugde heeft de regering deze week een lening
bij de Europese Investeringsbank (EIB) kunnen afsluiten. Gelet
op de huidige volatiele financiële markt is dat goed nieuws.
Dankzij het puike werk van het Brusselse Agentschap van de
Schuld kunnen we nog tegen goede voorwaarden lenen. Terwijl
de federale overheid of het Vlaams Gewest een of twee keer
per jaar enorme sommen leent, verkiest het Brussels Gewest om
meermaals kleinere bedragen te lenen.

We hebben een aanzienlijk budget voor de aankoop van
elektrische bussen, materiaal voor nieuwe tramlijnen en de
automatisering van de metro. De EIB heeft ons ook laten weten
dat we een nieuwe lening kunnen aanvragen voor de toekomstige
metrolijn. Hieruit blijkt dat de EIB het Brussels Gewest als een
betrouwbare, kredietwaardige partner beschouwt.

In tegenstelling tot andere banken gaat de EIB de
kredietwaardigheid van een instelling niet na voordat ze een
lening toekent. Ze werkt veeleer samen met onze diensten en
vergadert bijvoorbeeld geregeld met de MIVB over steun aan
projecten.

1145 (poursuivant en néerlandais)

Nous avons un droit de tirage sur des tranches d’un emprunt de
la Banque centrale européenne, parallèlement à nos lignes de
crédit auprès de Belfius et ING - solutions de sécurité auxquelles
nous n’avons pas encore dû recourir. La diversification des
moyens financiers reste donc solide.

(verder in het Nederlands)

Soms moeten we van de nood een deugd maken. De gesprekken
met Belfius over de verlaging van de kredietlijn hebben langer
geduurd dan de tijd die we nodig hadden om bij een andere bank
een tweede kredietlijn te openen.

We hebben een lening bij de Europese Centrale Bank, met
een trekkingsrecht op schijven die we moeten terugbetalen, en
daarnaast de kredietlijnen bij onze financiële partners Belfius en
ING, die een back-up vormen. Tot nu toe hebben we die nog
nooit gebruikt, maar de diversificatie van de financiële middelen
is dus nog altijd solide.

1147 (poursuivant en français) (verder in het Frans)
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Nous sommes conscients de marcher sur des œufs et nous
efforçons de gérer efficacement le budget, tout en effectuant des
dépenses utiles pour la ville-région qui nous est chère à tous et
toutes. Cet équilibre n'est pas toujours facile à trouver.

Le réflexe social de ce gouvernement, que les collègues
de one.brussels-Vooruit ont évoqué, constitue également un
élément majeur.

We zijn ons ervan bewust dat we zeer voorzichtig te werk moeten
gaan en proberen de begroting efficiënt te beheren, terwijl we
ruimte blijven maken voor nuttige uitgaven. Dat is een moeilijk
evenwicht.

Ook het sociale uitgangspunt van de regering is van groot
belang.

1149 (poursuivant en néerlandais)

J’ai entendu les uns regretter que le gouvernement soit trop
dépensier et les autres défendre la thèse inverse. D’autres encore
partagent ces deux opinions simultanément. Je n’ai toutefois
entendu que très peu de suggestions de leur part.

Actuellement, la Région économise entre 100 et 150 millions
d’euros par an. Dans le même temps, ses recettes sont en
hausse, mais il est vrai que l’augmentation des dépenses due à
l’indexation des salaires et de certains subsides est plus rapide.

Le gouvernement devra rester attentif aux besoins des
Bruxellois, surtout dans les domaines de la mobilité, du climat,
du logement et du travail.

Il entend poursuivre dans la voie qu’il s’est tracée pour atteindre
le tournant qui lui permettra de sortir le budget de cette zone
dangereuse. J’ai bon espoir qu’il y parviendra s’il met en œuvre
toutes les mesures que j’ai évoquées.

Pour conclure, je paraphraserai M. De Bock : le gouvernement
ne dépense pas sans compter et ne compte pas sans dépenser.
J’espère que vous voterez demain le budget.

(Applaudissements sur les bancs de la majorité)

(verder in het Nederlands)

De sprekers hebben vanochtend een aantal elementen
aangebracht. Ik heb goed geluisterd, maar ik voel mij niet
geroepen om in te gaan op zaken die onder de bevoegdheid van
de overige regeringsleden vallen.

Algemeen bekeken heb ik drie belangrijke punten gehoord. Zo
zijn sommigen van mening dat de regering te veel uitgeeft.
Anderen vinden dan weer dat ze te weinig spendeert en nog
anderen waren beide meningen toegedaan. Dat mag, maar dat
maakt de begroting niet. Ik hoorde daarentegen zeer weinig
suggesties over hoe de regering dan wel moet besparen.

Momenteel bespaart het gewest tussen de 100 en 150 miljoen
euro per jaar. Tegelijkertijd blijven gelukkig de economische
inkomsten en de inkomsten uit de gewestbelastingen en de
federale belastingen verder stijgen. Ik vertel hier echter geen
geheim als ik zeg dat de bijkomende uitgaven door de indexering
van de lonen en van een aantal subsidies groter zijn dan die
bijkomende inkomsten. Het gewest zal dus moeten blijven
besparen.

Tegelijkertijd zal de regering in de gaten blijven houden wat de
Brusselaars nodig hebben. Er zijn daarnet verscheidene thema's
genoemd. Voor de regering zijn de belangrijkste thema's nog
steeds mobiliteit, klimaat, huisvesting en werk. Voor sommigen
is dat niet genoeg, maar dat zijn de vier elementen die het
meest naar voren komen in de verschillende beleidslijnen van de
regering.

Die wil overigens op de ingeslagen weg voortgaan om het
keerpunt te bereiken. Om dat keerpunt te bereiken, moeten we
vroeg genoeg beginnen uitzoeken waar dat punt zich bevindt en
hoe wij de bocht kunnen nemen om de begroting opnieuw uit
de gevarenzone te krijgen. Als de regering erin slaagt om alle
punten die ik daarnet noemde, uit te voeren, dan lijkt de kans
mij zeer groot dat haar dat zal lukken en dat ze ondertussen de
Brusselse samenleving toch nog voldoende kan ondersteunen.

Ik besluit met de woorden van de heer De Bock: "Je pense, et j'en
suis convaincu : nous ne dépensons pas sans compter et nous ne
comptons pas sans dépenser". Dat is het devies van deze regering
en ik hoop dan ook dat u de begroting morgen goedkeurt.

(Applaus bij de meerderheid)

1153 M. David Leisterh (MR).- Je réitérerai deux éléments. Retenons
que, d'après l'Agence régionale de la dette, la situation budgétaire

De heer David Leisterh (MR) (in het Frans).- Volgens het
Agentschap van de Schuld is de financiële toestand van het
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est sous contrôle et qu'il n'y aura pas d'effet boule de neige.
Toutefois, la dette a triplé en quelques années et le déficit se
creuse chaque année. Tout comme vous, nous sommes plusieurs
dans cette assemblée à penser que tôt ou tard, nous devrons oser
des réformes structurelles en évitant de neutraliser des dépenses
stratégiques. Nous en avons cité quelques-unes précédemment.

Pour le groupe MR, travailler sur l’augmentation du taux
d'emploi est une des clés de la réussite à Bruxelles, même si
ce n'est pas la panacée pour tous les problèmes. Avec un taux
d'emploi avoisinant les 65 %, il reste encore beaucoup de travail
pour tenter de rivaliser avec d'autres grandes villes européennes
et d'autres régions du monde. Parallèlement à cela, nous devons
agir notamment sur la politique des subsides et sur le plan Optiris.

Le groupe MR continuera à plaider pour une politique de l'emploi
plus forte, plus responsabilisante mais tout aussi émancipatrice,
en se concentrant en premier lieu sur les quartiers dans lesquels
le taux de chômage est trop élevé depuis trop longtemps. Je
vous invite dès lors à actualiser le monitoring des quartiers qui
indiquait un taux de chômage de 30 à 35 % dans une dizaine
de quartiers à Bruxelles. Si ces quartiers-là vont mieux, cela
profitera à l'ensemble des Bruxellois, ce qui sera tout bénéfice
pour le déploiement économique et l'émancipation globale de la
Région.

(Applaudissements sur les bancs du MR)

Brussels Gewest onder controle. De schuldenlast is in enkele
jaren tijd echter verdrievoudigd en meerdere parlementsleden
zijn ervan overtuigd dat structurele hervormingen vroeg of laat
noodzakelijk zullen zijn, al moeten strategische uitgaven daarbij
buiten schot blijven.

De MR denkt dat een hogere tewerkstellingsgraad een van de
belangrijkste doelstellingen is, ook al lossen we daar niet alle
problemen mee op. De Brusselse tewerkstellingsgraad van 65%
is te laag in vergelijking met andere Europese grootsteden.
Voorts moeten we ook de subsidies en het plan Optiris onder de
loep nemen.

De MR blijft pleiten voor een krachtdadiger
werkgelegenheidsbeleid dat meer gericht is op
verantwoordelijkheid en emancipatie. Het moet in de eerste
plaats gericht zijn op wijken met een historisch hoge
werkloosheid.

(Applaus bij de MR)

1157 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Votre
réponse ne contient aucun élément nouveau.

Je regrette que les autres membres du gouvernement ne soient
pas là pour entendre ce que vous dites. Partagent-ils votre
conviction ?

Un plan pluriannuel est évidemment nécessaire, mais nous
soutenons depuis le début de la législature que ces
investissements stratégiques vont s’étaler encore dans le temps.
Aujourd’hui, nous empruntons pour subvenir aux dépenses
courantes. Ces emprunts, il faudra les rembourser avant de
pouvoir intégrer les investissements stratégiques dans le budget.
Comment allez-vous faire ? Nous n’avons pas eu de réponse. La
Cour des comptes ne le sait pas non plus, et c’est un problème.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Uw antwoord bevat
niets nieuws.

Ik vind het jammer dat u hier als minister alleen zit, al weet ik dat
u collega's hebt die er vandaag om geldige redenen niet kunnen
bij zijn. Het zou echter toch goed zijn dat uw collega's horen
wat u zegt. We hebben in de commissie Financiën uitvoerig
gedebatteerd en kennen uw standpunt. We weten waar u heen
wilt en steunen uw inspanningen om de oplopende tekorten een
halt toe te roepen.

De vraag is echter of uw plan realistisch is en of de hele
regering uw overtuiging deelt. Uiteraard is een meerjarenplan
nodig, het tegendeel zou van slecht bestuur getuigen. We zeggen
echter al sinds de start van de regeerperiode dat de strategische
investeringen nog lang zullen blijven lopen. Als de bussen zijn
aangekocht, zijn er op dat vlak geen uitgaven meer, maar de
aanleg van de metro, busstations en tramlijnen lopen nog jaren.
Na al die jaren bent u het daar nu met mij over eens.

Vandaag lenen we ook voor lopende uitgaven, voor lonen,
voor werkingsmiddelen. Die leningen moeten we terugbetalen
voor we de strategische investeringen in de begroting kunnen
opnemen. We steunen u, maar de vraag is hoe u dat zult doen.
Daar hebben we onvoldoende zicht op. Gevraagd naar waar
ze zouden besparen, bleven de andere ministers het antwoord
schuldig.
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Als wij geen antwoorden krijgen en het Rekenhof weet het ook
niet, dan is er een probleem.

1159 Mme Françoise De Smedt (PTB).- Monsieur le Ministre, vous
avez commencé votre intervention en nous invitant à nous mettre
à votre place, et c'est ce que j'ai essayé de faire.

D'abord, le PTB aurait choisi un autre point de départ. Vous
ne cessez d'invoquer la crise sanitaire, la guerre en Ukraine et
la crise énergétique pour justifier la situation dans laquelle se
trouve la Région bruxelloise. Notre postulat de départ aurait
été que ce sont les recettes néolibérales appliquées depuis des
années, bien avant lesdites crises, qui nous ont amenés là où
nous en sommes. C'est la libéralisation du secteur de l'énergie qui
permet que des spéculateurs fassent exploser les prix et plombent
le pouvoir d'achat des familles.

Ensuite, le PTB n'aurait pas décidé de réaliser des économies,
mais bien de procéder à des investissements, d'adopter des
mesures structurelles pour restaurer le pouvoir d'achat des
familles, voire des mesures qui ne coûtent rien aux pouvoirs
publics, ou encore de dégager des recettes qui n'affectent pas les
travailleurs.

Les loyers ont explosé parce que le secteur du logement est
trop souvent laissé aux mains du marché privé, sur lequel la
Région bruxelloise ne peut peser faute de logements publics en
suffisance. L'encadrement des loyers ne coûte rien aux pouvoirs
publics tout en rendant du pouvoir d'achat aux familles. Par
ailleurs, l'examen des dépenses montre qu'à terme, c'est le
logement social qui coûte le moins à la Région. Le principe des
agences immobilières sociales consiste à investir de l'argent dans
un logement qui ne vous appartient pas, donc sans retour sur
investissement. Il en va de même pour l'allocation loyer. Par
contre, investir dans un logement social qui vous appartient, cela
génère un retour sur investissement.

Pourquoi ne réalisez-vous pas une étude de faisabilité relative
à l'instauration d'une taxe sur le transport pour les grandes
entreprises, comme cela existe en France ? Ce serait un bon
moyen de financer la gratuité et le développement des transports
en commun.

Les primes à la rénovation s'inscrivent dans une réponse
individuelle. Les ménages sont mal informés et doivent
entreprendre eux-mêmes toutes les démarches. Pourquoi ne pas
s'inspirer de l'Allemagne, qui a lancé un grand plan public de
rénovation avec recours au tiers payant ?

L'emploi est indispensable au maintien d'un tissu économique
bruxellois. Or nous n'avons pas reçu de réponse claire quant au
maintien des emplois dans la fonction publique. Il s'agit pourtant
d'emplois de qualité à même de doper la consommation dans
notre Région.

Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).- U blijft
verwijzen naar de gezondheidscrisis, de oorlog in Oekraïne en
de energiecrisis om de huidige toestand van het Brussels Gewest
goed te praten. Volgens de PTB ligt het neoliberale beleid, dat
van lang voor die crisissen dateert, echter aan de basis. Zo heeft
de liberalisering van de energiesector ertoe geleid dat de prijzen
de hoogte in schieten en de koopkracht van gezinnen afneemt.

Voorts zou de PTB niet besparen, maar investeren en structurele
maatregelen nemen om de koopkracht van gezinnen te herstellen.

De huurprijzen swingen de pan uit omdat de privésector
die markt grotendeels controleert en er te weinig
overheidswoningen zijn. Het zou de overheid niets kosten om
de huurprijzen aan banden te leggen. Uit de uitgaventoetsing
blijkt trouwens dat sociale huisvesting op de lange termijn de
goedkoopste oplossing is. Sociale verhuurkantoren investeren
immers geld in woningen die geen eigendom zijn van de
overheid, waardoor die investeringen niet renderen. Ook de
huurtoelage rendeert niet.

Waarom laat u geen haalbaarheidsstudie uitvoeren over een
transportbelasting voor grote bedrijven, zoals in Frankrijk?

Gezinnen zijn slecht geïnformeerd over renovatiepremies en
moeten het zelf maar uitzoeken. Wij pleiten voor een grootschalig
openbaar renovatieplan, zoals in Duitsland.

U hebt geen duidelijk antwoord gegeven over het behoud van
de werkgelegenheid in de openbare sector. Dat zijn nochtans
kwaliteitsvolle banen.

1161 M. John Pitseys (Ecolo).- Comme le répète régulièrement le
gouvernement, une série de transformations sont nécessaires
à la vie économique bruxelloise. Il est convaincu que les

De heer John Pitseys (Ecolo) (in het Frans).- Er moeten
een aantal zaken veranderen aan de Brusselse economie. De
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investissements réalisés aujourd'hui éviteront des dettes futures,
en particulier humaines.

J'ai retrouvé, dans votre exposé, un certain nombre d'éléments
que je voyais comme des mantras, durant la période dont vous
signalez le déclin, à savoir la fin des années 1990 et le début
des années 2000. Émergeait alors l'idée d'une troisième voie
miraculeuse entre social-démocratie et libéralisme. L'on y parlait
à la fois de croissance, d'inclusion sociale, d'État social actif et
d'économie de la connaissance.

Parmi les éléments de cette « formule magique » figurait l'idée
que la moitié des problèmes sociaux que nous connaissons
pouvaient être résolus en activant le marché de l'emploi. Certes,
l'augmentation du taux de l'emploi favorise l'intégration dans le
tissu social et contribue à la sécurisation des parcours de vie.
Cependant, de nombreuses études montrent que l'augmentation
du taux d'emploi a un impact limité sur les inégalités et le taux
de pauvreté, dès lors qu'elle ne s'appuie pas sur un système de
sécurité social puissant.

Ensuite, il reste à prouver, compte tenu de la division des
compétences propre au pays, que l'activation du marché de
l'emploi aurait un impact notable sur le budget régional. Je
conçois qu'elle puisse affecter le budget fédéral, mais son impact
sur le budget régional demeure plutôt mystérieux.

regering is ervan overtuigd dat ze met de investeringen van
vandaag de schulden van morgen kan vermijden.

Eind jaren negentig kwam het idee van de 'derde weg' op, een
soort van gulden middenweg tussen de sociaaldemocratie en het
liberalisme. Het ging gepaard met de overtuiging dat sociale
problemen kunnen worden opgelost door de arbeidsmarkt aan te
zwengelen. Dat is ten dele waar, maar uit veel studies blijkt dat
een hogere werkgelegenheidsgraad slechts een beperkte impact
heeft op ongelijkheid en armoede, zeker zonder solide sociale
zekerheid.

Door de bevoegdheidsverdeling in ons land is het nog maar de
vraag of de activering van de arbeidsmarkt een grote invloed
heeft op de gewestelijke begroting, terwijl het wel duidelijk is dat
de federale financiën er wel bij zouden varen.

1163 M. Emmanuel De Bock (DéFI).- Le discours sur la dette peut
s’avérer dangereux s’il est brandi sans faire le distinguo entre la
dette nominale et le poids de la dette réelle.

Ce soir, le budget de ma commune d’Uccle va être voté. La
majorité MR-Ecolo propose un budget où la dette passera de
90 millions à 180 millions d’euros entre 2022 et 2023, soit un
doublement en une année seulement. Notre situation est donc
pire que celle de la Région, alors que nous sommes dans les bons
élèves, avec un budget en boni.

Vous l’aurez compris : l’important est le poids de la charge
(mensuelle et annuelle) de la dette pour les citoyens. Il doit rester
gérable, ce qui va se compliquer dans un contexte où les intérêts
vont s’alourdir. Voilà pourquoi j’ai évoqué les pourcentages :
de 2 %, nous allons passer à 3 %. Il convient de nous montrer
vigilants, et de mener ensemble le débat sur ces augmentations
et les limites de chacun, afin que diverses politiques n’aient pas
à en pâtir.

Deuxièmement, nous devrions parvenir à nous accorder un jour
sur des constats communs. Tenter d’esquisser des solutions
communes n’aurait guère de sens autrement.

Sommes-nous déterminés à ne pas perdre la classe des
travailleurs et la classe moyenne à Bruxelles ?

Selon les chiffres sur la Région bruxelloise, le revenu annuel
moyen par habitant est de 15.000 euros bruts, contre 18.000
 euros à l’échelle nationale, soit une différence de 20 %. Dans

De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het Frans).- Er moet
een onderscheid worden gemaakt tussen de nominale schuld en
de reële schuld, en het belangrijkste is hoeveel de aflossing van
de schuld kost. Die last moet onder controle worden gehouden,
en dat wordt moeilijker naarmate de rente stijgt. We moeten
dan ook waakzaam blijven en vermijden dat het overheidsbeleid
daaronder zou lijden.

Voorts moeten we het eens worden over een aantal zaken als we
tot gezamenlijke oplossing willen komen. Willen we bijvoorbeeld
vermijden dat we de Brusselse arbeidersklasse en middenklasse
verliezen?

Het gemiddelde jaarlijkse inkomen bedraagt ongeveer 15.000
 euro bruto voor het Brussels Gewest, tegenover 18.000
 euro voor heel België. We moeten dan ook nadenken over
de structuur van onze samenleving en een groter deel van
de middenklasse in het gewest houden door armoede te
bestrijden en werkgelegenheid te bevorderen. In tegenstelling
tot de heer Pitseys ben ik ervan overtuigd dat een hogere
werkgelegenheidsgraad tot een afname van de sociale uitgaven
leidt.

Brussel telt 10,5% van de Belgische bevolking, maar draagt
slechts 8,4% van de inkomsten uit de personenbelasting bij. Als
we dat laatste percentage kunnen opvoeren, wordt de schuld
draaglijker.

We hebben de sleutel tot ons succes dus zelf in handen.
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les deux provinces du Brabant, il s’élève même à 22.000 euros
bruts, donc 50 % de plus qu’à Bruxelles.

Il convient de nous interroger sur la structure de notre société,
d’envisager de la nuancer en gardant une plus grande partie de la
classe moyenne, en luttant contre des phénomènes de pauvreté
et pour la remise à l’emploi. Même si mon collègue John Pitseys
en juge l’impact marginal, il me semble évident qu’un meilleur
taux d’emploi réduira les dépenses sociales.

Nous devrons également réfléchir : avec nos 10,5 % de la
population du pays, nous ne rapportons que 8,4 % des recettes
de l'impôt sur les personnes physiques (IPP). Si nous atteignons
demain le chiffre de 10 %, cela représenterait 250 à 300 millions
d'euros de recettes supplémentaires dans le budget de la Région
–  soit exactement le poids de la dette.

Nous détenons dès lors les clés de notre propre succès. À nous
de trouver les bonnes clés et de choisir les bonnes serrures où
les glisser.

Nous devrions mener ces débats avec divers spécialistes. Sous
la législature précédente, nous avons mené une grande réforme
fiscale. C’est donc l’occasion de se reposer des questions : nos
prévisions d’il y a dix ans se sont-elles globalement avérées, ou
devons-nous au contraire remettre un coup d’accélérateur pour
mettre les bonnes balises aux bons endroits ?

Tijdens de vorige regeerperiode hebben we een grote fiscale
hervorming doorgevoerd. We moeten ons stilaan afvragen of we
geen nieuwe maatregelen nodig hebben.

1165 Enfin, concernant les balises environnementales et la politique de
subventionnement des investissements économiseurs d'énergie,
il importe surtout d'être attentif à l'accès aux banques pour
financer les achats économiseurs d'énergie. Aujourd’hui, un
problème se pose à l'ensemble des acteurs privés et des
entreprises pour obtenir le financement par prêt de ces
investissements. Il leur serait plus utile d'avoir accès à des taux
zéro plutôt que de bénéficier d'une politique de subsides qui ne
remplit pas toutes les cases. C'est là un enjeu important.

À mon sens, on participe parfois plus aux effets d'aubaine
- j'ai retenu l'exemple de la pompe à chaleur - lorsque les
primes servent de catalyseur, alors que la technologie n'est pas
nécessairement au rendez-vous. Aujourd'hui, les personnes qui
ont investi dans les pompes à chaleur et qui connaissent des
problèmes techniques avec certaines marques sont confrontées à
des délais d'attente de huit à neuf mois en cas de panne. Attention,
donc, à bien cerner l'investissement utile et prioritaire. Pour que
ces primes n'échappent pas à l'objectif poursuivi, il faut une
stratégie.

De regering moet er vooral voor zorgen dat privé-instanties en
bedrijven bij banken kunnen aankloppen voor de financiering
van energiebesparende maatregelen. Eigenlijk zouden ze meer
gebaat zijn met renteloze leningen dan met een subsidiebeleid
dat niet alle noden dekt.

Er zijn bijvoorbeeld premies voor technologie die nog
niet helemaal perfect werkt. Wie problemen krijgt met een
warmtepomp, moet soms tot negen maanden wachten op een
oplossing. Er moet dan ook op worden toegezien dat premies hun
doel niet voorbijschieten.

1167 Mme Céline Fremault (Les Engagés).- Monsieur le Ministre,
je ne doute pas que vos réponses soient très bonnes sur les
plans technique et politique. Néanmoins, dans mon intervention,
j'ai abordé les choses sous le prisme de l'humain et d'une série
de considérations touchant à la Région bruxelloise : la crise
énergétique, les familles, les entreprises du secteur associatif. J'ai
parlé des répercussions qu'ont ces crises sur ceux qui vivent ou
tentent de vivre à Bruxelles.

Mevrouw Céline Fremault (Les Engagés) (in het Frans).- U
hebt een technisch en politiek antwoord gegeven, maar ik had het
in de eerste plaats over de menselijke gevolgen van bijvoorbeeld
de energiecrisis.

Ik verwees naar een budget van 470.000 euro van de GGC
voor de gehandicaptensector en naar de dagelijkse problemen
waar gezinnen mee kampen. Uw antwoord was helaas niet echt
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J'ai notamment évoqué un budget de 470.000 euros consacré
au secteur du handicap au niveau de la Cocom. J'ai parlé de
trajectoires fracturées sur le plan de l'emploi, insisté sur les
problèmes que rencontrent les familles au quotidien. Je ne doute
pas que vos réponses s'inscrivent dans la logique de la majorité.
Je regrette néanmoins de n'avoir pas entendu aujourd'hui le
cœur du gouvernement battre. J'en suis désolée, car nous avons
vraiment besoin de cette dimension humaine.

hartelijk, terwijl we op een menselijkere manier aan politiek
zouden moeten doen.

1169 Mme Bianca Debaets (cd&v) (en néerlandais).- Mes pensées
vont à Mme Elke Van den Brandt. Je lui souhaite un
prompt rétablissement et lui présente également toutes mes
condoléances.

(Applaudissements sur tous les bancs)

Mevrouw Bianca Debaets (cd&v).- Ik heb deze ochtend alles
al gezegd.

Mijn gedachten gaan uit naar minister Elke Van den Brandt. Ik
wens haar een spoedig herstel en veel sterkte toe.

(Algemeen applaus)

1173 M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- Le ministre a
répondu à toutes les questions.

Pour le reste, je me joins au message de soutien de Mme Debaets.

De heer Pepijn Kennis (Agora).- De minister heeft geantwoord
op de vele vragen. De meer specifieke vragen heeft hij behandeld
in de commissie, we zullen een en ander daar aandachtig blijven
volgen.

Ik sluit me aan bij de wensen voor minister Van den Brandt.

1175 M. le président.-  La discussion générale conjointe est close. De voorzitter.-  De samengevoegde algemene bespreking is
gesloten.

1175 Discussions des articles Artikelsgewijze besprekingen

1175 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles et du
tableau budgétaire du projet d'ordonnance contenant le budget
des voies et moyens de la Région de Bruxelles-Capitale pour
l'année budgétaire 2023 (nos A-629/1 et 2 – 2022/2023).

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
en de begrotingstabel van het ontwerp van ordonnantie houdende
de middelenbegroting van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest
voor het begrotingsjaar 2023 (nrs. A-629/1 en 2 – 2022/2023).

1175 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1175 Articles 2 à 21

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 21

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1175 Tableau budgétaire

Pas d'observation ?

Adopté.

La discussion des articles est close.

Begrotingstabel

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.
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Nous procéderons demain au vote nominatif sur l'ensemble du
projet d’ordonnance.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het ontwerp van
ordonnantie.

1175 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles et du
tableau budgétaire du projet d'ordonnance contenant le budget
général des dépenses de la Région de Bruxelles-Capitale pour
l'année budgétaire 2023 (nos A-630/1, 2 et 3 – 2022/2023), sur
la base du texte adopté par la commission.

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
en de begrotingstabel van het ontwerp van ordonnantie houdende
de algemene uitgavenbegroting van het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest voor het begrotingsjaar 2023 (nrs. A-630/1, 2 en 3 –
2022/2023) op basis van de door de commissie aangenomen
tekst.

1175 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1175 Articles 2 à 20

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 20

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1175 Article 21 Artikel 21

1175 M. le président.-  Un amendement n° 1 a été déposé par
Mme Cieltje Van Achter, MM. Mathias Vanden Borre et Gilles
Verstraeten, libellé comme suit :

« À la fin de l’alinéa 1er, supprimer les mots "et entre plusieurs
missions".

Dans la deuxième phrase de l’alinéa 2, remplacer les mots "de
plusieurs missions et/ou programmes" par les mots "de plusieurs
programmes". »

De voorzitter.-  Een amendement nr. 1 werd ingediend door
mevrouw Cieltje Van Achter en de heren Mathias Vanden Borre
en Gilles Verstraeten, en luidt als volgt:

"Aan het slot van het eerste lid de woorden 'en tussen meerdere
opdrachten' schrappen.

In de tweede zin van het tweede lid de woorden 'van meerdere
opdrachten en/of programma’s' door de woorden 'van meerdere
programma’s' vervangen."

1181 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Je souhaite
déposer un amendement à l’article 21 du budget des dépenses.
La Cour des comptes a observé que le Parlement vote le montant
total des dépenses, mais que le gouvernement peut ensuite
effectuer des transferts entre missions et programmes. Il suffit
qu'il les communique au Parlement. Les débats que nous avons
menés ici perdent de ce fait beaucoup de leur pertinence.

M. Gatz nous a promis une nouvelle ordonnance organique sur
le budget pour 2023. En attendant, nous pouvons limiter la
portée de l’article 21 du budget par une simple intervention. Le
gouvernement pourrait encore effectuer des transferts au sein
d’une mission, mais plus d’une mission à l’autre. Une certaine
flexibilité serait donc conservée.

C’est la première fois que la Cour des comptes formule une
remarque sur cet article, peut-être parce que le gouvernement
en a fait usage l'an dernier mais je n'en ai pas encore reçu
confirmation. Pourtant, l’année dernière, il a bien fait passer des
moyens financiers du poste « Covid-19 » au poste « salaires ».

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Ik wil een amendement
voorstellen op artikel 21 in de begroting. Het gaat om een
technisch amendement, dat echter een fundamentele discussie
betreft over een element waarop het Rekenhof wees.

Het Rekenhof maakte over dit artikel de opmerking dat het
parlement eigenlijk alleen beslist over de begroting en dat nadien
de regering in feite alles nog kan wijzigen, met uitzondering
van het uit te geven bedrag. De regering kan immers bedragen
verschuiven tussen opdrachten of tussen programma's. Ze moet
dat weliswaar motiveren, maar voor het overige moet ze dat
gewoon aan het parlement meedelen.

Dat gaat heel ver. Ik begrijp dat een regering een zekere
flexibiliteit nodig heeft, maar als ze bijvoorbeeld middelen voor
mobiliteit opeens gaat gebruiken voor huisvesting, dan wordt
heel het debat dat we in het parlement hebben gevoerd, een stuk
minder relevant.

Minister Gatz kondigde een tijd geleden al een nieuwe organieke
begrotingswet aan. Hopelijk mogen we die in 2023 verwachten.
In het kader daarvan moeten de regels ook bekeken worden.
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Il me semble dès lors démocratique d’approuver cet
amendement.

Dat neemt niet weg dat ik denk dat de draagwijdte van
dat artikel met een eenvoudige ingreep kan worden beperkt.
De regering zou dan wel nog de nodige flexibiliteit hebben
om binnen een opdracht bedragen te verschuiven, maar niet
tussen verschillende opdrachten. Middelen van mobiliteit naar
huisvesting overdragen zou dan niet meer kunnen, maar binnen
openbare werken en mobiliteit zelf zou de flexibiliteit er wel nog
zijn.

Het amendement dat ik wil voorleggen, lijkt mij heel redelijk.
Het komt aan de opmerking van het Rekenhof tegemoet.

U vraagt zich nu wellicht af of dit niet al eens eerder is gebeurd.
Het gaat immers om een artikel dat in het verleden ook al in
de begrotingstekst stond. Blijkbaar heeft het Rekenhof daar de
eerste keer ook een opmerking over gemaakt. Misschien viel het
nu meer op, omdat de regering vorig jaar gebruikmaakte van dat
artikel.

Ik heb het nagevraagd bij de diensten: zij hebben slechts drie
kennisgevingen van de regering gevonden. Voorts heb ik tot
nu toe geen bevestiging gekregen van het gebruik ervan in
het verleden. Over die informatie beschik ik zelf met andere
woorden nog niet.

Vorig jaar echter maakte de regering elf dagen nadat het
parlement de begrotingsaanpassing voor 2020-2022 goedkeurde,
gebruik van dat artikel in de vorige begroting. Ze verschoof
daarbij middelen voor de strijd tegen covid naar lonen. Dat roept
bij mij toch vragen op.

Het lijkt mij dan ook niet meer dan democratisch dat dit
amendement wordt goedgekeurd.

1183 M. le président.-  L'amendement et l'article sont réservés. De voorzitter.-  De stemming over het amendement en het
artikel wordt aangehouden.

1183 Articles 22 à 123

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 22 tot 123

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Tableau budgétaire

Pas d’observation ?

Adopté.

Nous procéderons demain aux votes nominatifs sur
l'amendement, l'article réservé et l'ensemble du projet
d'ordonnance.

Begrotingstabel

Geen bezwaar?

Aangenomen.

Wij zullen morgen stemmen over het amendement, het
aangehouden artikel en het geheel van het ontwerp van
ordonnantie.

1183 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles
et du tableau budgétaire du projet de règlement contenant le

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
en de begrotingstabel van het ontwerp van verordening houdende
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budget des voies et moyens de l'Agglomération de Bruxelles
pour l'année budgétaire 2023 (nos A-632/1 et 2 – 2022/2023).

de middelenbegroting van de Agglomeratie Brussel voor het
begrotingsjaar 2023 (nrs. A-632/1 en 2 – 2022/2023).

1183 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Articles 2 à 4

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 4

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Tableau budgétaire

Pas d’observation ?

Adopté.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons demain au vote nominatif sur l'ensemble du
projet de règlement.

Begrotingstabel

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het ontwerp van
verordening.

1183 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles
et du tableau budgétaire du projet de règlement contenant le
budget général des dépenses de l'Agglomération de Bruxelles
pour l'année budgétaire 2023 (nos A-633/1 et 2 – 2022/2023).

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
en de begrotingstabel van het ontwerp van verordening houdende
de algemene uitgavenbegroting van de Agglomeratie Brussel
voor het begrotingsjaar 2023 (nrs. A-633/1 en 2 – 2022/2023).

1183 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Articles 2 à 5

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 5

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Tableau budgétaire

Pas d’observation ?

Adopté.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons demain au vote nominatif sur l'ensemble du
projet de règlement.

Begrotingstabel

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het ontwerp van
verordening.
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1183 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles et des
tableaux budgétaires du projet d'ordonnance contenant le budget
des voies et moyens de la Commission communautaire commune
pour l'année budgétaire 2023 (nos B-136/1 et 2 – 2022/2023).

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
en de begrotingstabellen van het ontwerp van ordonnantie
houdende de middelenbegroting van de Gemeenschappelijke
Gemeenschapscommissie voor het begrotingsjaar 2023 (nrs.
B-136/1 en 2 – 2022/2023).

1183 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Articles 2 à 4

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 4

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Tableaux budgétaires

Pas d’observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons demain au vote nominatif sur l'ensemble du
projet d’ordonnance.

Begrotingstabellen

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het ontwerp van
ordonnantie.

1183 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles et
des tableaux budgétaires du projet d'ordonnance contenant le
budget général des dépenses de la Commission communautaire
commune pour l'année budgétaire 2023 (nos B-137/1, 2 et 3 –
2022/2023).

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van
de artikelen en de begrotingstabellen van het ontwerp van
ordonnantie houdende de algemene uitgavenbegroting van
de Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie voor het
begrotingsjaar 2023 (nrs. B-137/1, 2 en 3 – 2022/2023).

1183 Article 1er

Pas d’observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Articles 2 à 20

Pas d'observation ?

Adoptés.

Artikelen 2 tot 20

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1183 Tableaux budgétaires

Pas d’observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.

Begrotingstabellen

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.
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Nous procéderons demain au vote nominatif sur l'ensemble du
projet d'ordonnance.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het ontwerp van
ordonnantie.

1187 PROPOSITION D’ORDONNANCE DE MME
ISABELLE EMMERY, M. TRISTAN ROBERTI,

MMES SOETKIN HOESSEN, HILDE SABBE
ET MARIE NAGY PROLONGEANT CERTAINS
DÉLAIS DE L'ORDONNANCE ORGANIQUE DE

REVITALISATION URBAINE DU 6 OCTOBRE 2016
(OORU) ET OCTROYANT LA FACULTÉ D’UNE

ULTIME MODIFICATION DE PROGRAMME
ET PROLONGEANT UN DÉLAI FIXÉ DANS

L’ORDONNANCE DU 31 MAI 2018 RELATIVE À
L’OCTROI DE SUBSIDES AUX INVESTISSEMENTS

EN INFRASTRUCTURES SPORTIVES COMMUNALES

VOORSTEL VAN ORDONNANTIE VAN MEVROUW
ISABELLE EMMERY, DE HEER TRISTAN ROBERTI,

MEVROUW SOETKIN HOESSEN, MEVROUW
HILDE SABBE EN MEVROUW MARIE NAGY

TOT VERLENGING VAN SOMMIGE TERMIJNEN
VAN DE ORDONNANTIE VAN 6 OKTOBER 2016

HOUDENDE ORGANISATIE VAN DE STEDELIJKE
HERWAARDERING (OSH), TOT TOEKENNING VAN

DE MOGELIJKHEID OM EEN ALLERLAATSTE
PROGRAMMAWIJZIGING DOOR TE VOEREN

EN TOT VERLENGING VAN EEN TERMIJN
BEPAALD IN DE ORDONNANTIE VAN 31 MEI

2018 MET BETREKKING TOT DE TOEKENNING
VAN SUBSIDIES VOOR INVESTERINGEN IN

GEMEENTELIJKE SPORTINFRASTRUCTUUR

1187 (NOS A-652/1 EN 2 – 2022/2023) (NRS. A-652/1 EN 2 – 2022/2023)

1187 Discussion générale Algemene bespreking

1187 M. le président.-  La discussion générale est ouverte. De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend.

1191 M. Geoffroy Coomans de Brachène, rapporteur.- Lors de
la réunion de la commission du Développement territorial de
ce 22 décembre 2022, Mme Emmery a rappelé le contexte
international qui a chamboulé notre économie et justifie des
mesures exceptionnelles. La guerre qui a éclaté aux portes
de l'Europe a des conséquences considérables, y compris en
matière de développement territorial : hausse des prix des offres
proposées, inflation, retards de livraisons, augmentation du prix
de l'énergie, carnets de commandes remplis, etc. Cela met
en péril l'équilibre budgétaire des projets et des bénéficiaires
des subventions de revitalisation urbaine. Le 22 juillet 2021,
une ordonnance prolongeant certains délais de l'ordonnance
organique de revitalisation urbaine du 6 octobre 2016 a déjà été
votée. Plusieurs communes ont pourtant relayé leurs nouvelles
craintes et demandent :

- une prolongation de délai des projets de six mois ;

- une ultime modification de programme pour les programmes
actifs ;

- de disposer de moyens budgétaires pour les frais de
coordination, au-delà de la limite de 10 %, pour pallier les frais
de personnel liés aux différentes extensions de délai.

Dès lors, il est proposé de prolonger les délais de réalisation
des phases d'exécution et de mise en œuvre des programmes de
revitalisation urbaine d'une durée de six mois. Par dérogation
exceptionnelle, il pourrait en être de même pour des opérations
ponctuelles. Cela permettrait aux communes et aux autres
bénéficiaires des programmes de revitalisation urbaine d'avoir le

De heer Geoffroy Coomans de Brachène, rapporteur (in
het Frans).- Mevrouw Emmery wees erop dat internationale
verwikkelingen de Brusselse economie ernstig hebben verstoord
en dat die situatie uitzonderlijke maatregelen vereist. Onder
meer door de oorlog in Oekraïne lopen talrijke projecten
vertraging op en tikken de kosten flink aan. In juli 2021
werden sommige termijnen van de ordonnantie van oktober 2016
houdende de organisatie van de stedelijke herwaardering reeds
verlengd.

Meerdere gemeenten hebben echter gevraagd om de termijnen
opnieuw met zes maanden te verlengen, een allerlaatste
programmawijziging door te voeren en om voldoende
middelen te mogen ontvangen, waarbij de drempel van 10%
coördinatiekosten kan worden overschrijden.

Daarom voorziet dit voorstel van ordonnantie in een verlenging
met zes maanden van de termijnen voor de uitvoering van de
programma's en specifieke ingrepen. Dat geeft de gemeenten en
andere begunstigden de tijd om nieuwe overheidsopdrachten uit
te schrijven of te onderhandelen over de ontvangen offertes.

Het voorstel voorziet ook in de mogelijkheid om een allerlaatste
programmawijziging door te voeren.

Voorts waren er grote problemen met de toepassing van de
ordonnantie van 2018 betreffende de toekenning van subsidies
voor investeringen in gemeentelijke sportinfrastructuur.
Daarom stellen de indieners van dit voorstel voor om de termijn
die werd vastgelegd in artikel 17 van die ordonnantie met twaalf
maanden te verlengen.
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temps de procéder soit à la relance des marchés publics, soit à la
négociation des conditions et montants des offres reçues.

Il est également proposé d'ajouter la possibilité d'une ultime
modification de programme. Dans le même ordre d'idées,
il s'avère que les bénéficiaires des programmes sélectionnés
dans le cadre de l'appel à projets relatif au programme
triennal d'investissement 2021-2023 rencontrent des difficultés
importantes liées à l'application de l'ordonnance du 31 mai
2018 relative à l'octroi de subsides aux investissements en
infrastructures sportives communales. La présente ordonnance
vise à prolonger de douze mois le délai fixé à l'article 17 de cette
ordonnance.

1193 Une discussion générale s'est ensuite engagée.

J'ai marqué mon accord sur les constats et sur les faits. Les
chiffres du secteur de la construction sont dramatiques : les
délais sont trop courts à cause des procédures. J'ai estimé une
prolongation de six mois raisonnable. Néanmoins, je me suis
demandé pourquoi des délais supplémentaires n'ont été prévus
que pour les seules infrastructures sportives.

Si la précipitation n’est pas saine pour les communes, elle ne l'est
pas non plus pour le travail parlementaire et j'ai reproché à la
commission de travailler dans la même précipitation. Pour cette
raison, j'ai refusé de cosigner le texte, même si mon groupe le
votera favorablement.

M. Vanden Borre ne cosignera pas le texte et s'abstiendra.
La dernière fois, en juillet 2021, son groupe avait pourtant
soutenu un texte similaire en faveur d'un délai de trois mois,
vu les impossibilités objectives. L'intervenant s'est interrogé :
six mois suffiront-ils cette fois-ci ? Le problème n’est-il pas
plus fondamental et ne concerne-t-il pas le fonctionnement du
gouvernement ?

Le député a, à son tour, déploré la précipitation du travail
parlementaire dans le budget. Personne n'a évoqué ce problème.
Qu’en est-il des délais supplémentaires et des coûts plus élevés
qu'ils provoquent ? La Ville de Bruxelles relève des taxes de plus
en plus hautes pour occuper les voies publiques. Tout est flou.

Quant à Mme Emmery, elle a constaté mon accord sur le fond,
et la nécessité de la mesure. Sur la forme, elle a remercié les
services qui ont travaillé dans l'urgence. Selon la députée, la
raison de ces délais courts, qui déplaisent à chacun, réside dans
la nécessité de réaliser un screening de la situation, seulement
possible après les discussions budgétaires. On ne peut mettre la
charrue avant les bœufs. Le travail plus structurel demandé par
M. Vanden Borre est en cours. Lors de la prochaine législature,
davantage d'améliorations seront possibles. Entre-temps, il a
fallu gérer les crises et éviter que les investissements se « cassent
la figure » en agissant de manière responsable. Si on légifère de
façon parcellaire, c'est en raison de cette crise inédite.

Quant aux votes, l'article 1 a été adopté à l’unanimité des
personnes présentes, et les articles 2 à 8 ont été adoptés à 12 voix

Tijdens de algemene bespreking beaamde ik dat de cijfers van de
bouwsector dramatisch zijn en dat een termijnverlenging met zes
maanden me redelijk leek. Ik vroeg wel waarom die verlengingen
alleen werden toegekend voor sportinfrastructuur.

Ik betreurde ook dat de commissiewerkzaamheden zo overhaast
verliepen. Daarom wilde ik de tekst niet mee ondertekenen, ook
al zal de rest van de MR-fractie hem goedkeuren.

De heer Vanden Borre zal zich bij de stemming onthouden. De
N-VA-fractie had de eerdere verleningen in juli 2021 nochtans
wel goedgekeurd, maar vraagt zich nu af of er geen sprake is
van een structureel probleem dat te wijten is aan de werking van
de regering. Ook hij betreurde dat het parlement zo overhaast te
werk ging en dat er nog heel wat vaagheid heerst.

Mevrouw Emmery legde uit dat de hoogdringendheid te wijten is
aan het feit dat de toestand pas in financieel opzicht kan worden
geëvalueerd na de begrotingsbesprekingen. Het grondigere werk
waar de heer Vanden Borre om vroeg, wordt volgens haar nu
verricht. Deze wetgeving biedt inderdaad maar een gedeeltelijke
oplossing, maar als verantwoordelijke politici moeten we ervoor
zorgen dat de investeringen tot een goed einde worden gebracht.

Artikel 1 werd aangenomen met eenparigheid van de stemmen.
Artikelen 2 tot 8 werden goedgekeurd door 12 aanwezige leden
tegenover 1 onthouding. Het geheel van het voorstel werd
goedgekeurd met 11 stemmen en 2 onthoudingen.
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et une abstention. L'ensemble de la proposition est, elle, adoptée
par 11 voix et deux abstentions. Aucun amendement au texte n'a
été adopté, et la confiance a été accordée au rapporteur.

1197 Je voudrais à présent m'exprimer brièvement en mon nom propre,
tout d'abord pour déplorer la précipitation autour de l'examen de
ce texte. On a évoqué le texte lundi, il nous a été communiqué
dans la foulée, et nous sommes aujourd'hui amenés à le voter
précipitamment. Or, je rappelle qu'à midi, Monsieur le Président,
vous étiez encore ici en séance plénière ! Cela donne une image
déplorable des parlementaires, qui désertent les bancs pour aller
assister à une autre réunion. Le citoyen ne voit pas forcément tout
ce qui se passe derrière la coulisse. Il observe le fonctionnement
de cette institution complexe sans forcément le comprendre.

À midi, Mme Debaets s'exprimait ici à la tribune. Elle ne pouvait
dès lors pas aller défendre sa position en commission au même
moment. Je pense que nous devrions éviter ce genre de procédé
à l'avenir. Je peux comprendre, dans certaines circonstances,
la volonté d'agir vite, et je félicite le Parlement d'en être
capable, mais j'estime qu'on applique une politique de deux poids
deux mesures quand certains textes sont considérés comme non
urgents depuis plus d'un an - comme la proposition de résolution
que j'ai déposée en vue de modifier le nom d'un parc -, alors que
cette proposition d'ordonnance est traitée à très grande vitesse.
J'espère qu'à l'avenir, nous pourrons travailler de façon plus
coordonnée.

Mon groupe n'a aucune objection à formuler face à ce texte et le
soutiendra. Quant à moi, pour le principe, je m'abstiendrai car je
conteste la méthode utilisée.

Nu zal ik mijn eigen standpunt toelichten. Ik betreur dat we deze
tekst zo overhaast hebben behandeld. Dat parlementsleden plots
het halfrond verlaten om een andere vergadering bij te wonen, is
niet bepaald bevorderlijk voor het imago van het parlement. De
burger ziet immers niet alles wat er achter de schermen gebeurt.

Die werkwijze heeft er ook toe geleid dat mevrouw Debaets haar
standpunt niet kon verdedigen in de commissie omdat ze net op
dat moment het woord voerde in de plenaire vergadering. Ik
begrijp dat het parlement in bepaalde omstandigheden snel wil
werken, maar daarbij wordt wel met twee maten gemeten. Als ik
een voorstel indien, duurt het soms een jaar voordat het wordt
behandeld. Ik hoop dat de werkzaamheden voortaan op een meer
gecoördineerde manier zullen verlopen.

Als protest tegen die werkwijze zal ik mij onthouden bij de
stemming. De rest van de MR-fractie zal de tekst wel goedkeuren
omdat we het eens zijn met de inhoud.

1203 M. Mathias Vanden Borre (N-VA) (en néerlandais).- Quelle
est l'incidence des crises sanitaire, ukrainienne et énergétique
sur la hausse des coûts des matériaux, des coûts de construction
et des procédures au sein de la Région ? J'ai posé la question au
ministre-président, mais malheureusement, comme d'habitude,
je n'ai pas obtenu de réponse.

Adopter le budget à la va-vite va nous conduire à une
énième ordonnance d'urgence sans réformes approfondies. C'est
précisément la raison pour laquelle la N-VA s'abstiendra, et
ce non pas pour faire obstacle aux projets, mais parce que les
solutions ne sont pas au rendez-vous.

(Applaudissements sur les bancs de la N-VA)

De heer Mathias Vanden Borre (N-VA).- Ik sluit me aan bij
de heer Coomans de Brachène.

Tijdens de begrotingsbesprekingen hebben we hier geen woord
over gewisseld. Het wordt ook niet vermeld in de beleidsnota
van de regering. Wat zijn de gevolgen van de corona-, de
Oekraïne- en de energiecrisis voor de stijgende materiaalkosten,
de bouwkosten en de procedures in het gewest? Ik heb het aan de
minister-president gevraagd, maar zoals gewoonlijk helaas geen
antwoord gekregen.

Wanneer we de begroting dan op een drafje goedkeuren, moeten
we de zoveelste noodordonnantie aannemen zonder grondige
hervormingen. Het viel ook op dat mevrouw Emmery toegaf dat
er nood is aan een verregaande hervorming, maar die is volgens
haar voor de volgende regeerperiode, alsof ze al weet dat ze
dan nog in de meerderheid zit, alsof ze weet wat ze dan wil
hervormen en alsof er vandaag geen werk aan de winkel is.

Net daarom zal de N-VA zich onthouden. Er zijn problemen met
bouwaanvragen en -procedures, maar die worden niet aangepakt.
We onthouden ons niet om projecten tegen te houden, maar
omdat oplossingen uitblijven.

(Applaus bij de N-VA)
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1203 M. le président.- La discussion générale est close. De voorzitter.-  De algemene bespreking is gesloten.

1203 Discussion des articles Artikelsgewijze bespreking

1203 M. le président.- Nous passons à la discussion des articles. De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen.

1203 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1203 Articles 2 à 8

Pas d'observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons demain au vote nominatif sur l’ensemble de
la proposition d'ordonnance.

Artikelen 2 tot 8

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het voorstel van
ordonnantie.

1207 PROPOSITION DE MODIFICATION DU
RÈGLEMENT DE MM. RACHID MADRANE ET GUY

VANHENGEL RELATIVE À LA PROCÉDURE DE
VALIDATION DES OPÉRATIONS ÉLECTORALES

VOORSTEL TOT WIJZIGING VAN HET REGLEMENT
VAN DE HEREN RACHID MADRANE EN GUY

VANHENGEL MET BETREKKING TOT DE
PROCEDURE VAN DE GELDIGVERKLARING

VAN DE KIESVERRICHTINGEN

1207 (NOS A-610/1 ET 2 – 2022/2023) (NRS. A-610/1 EN 2 – 2022/2023)

1207 Discussion générale Algemene bespreking

1207 M. le président.-  La discussion générale est ouverte.

M. Fouad Ahidar, rapporteur, se réfère au rapport écrit.

De voorzitter.-  De algemene bespreking is geopend.

De heer Fouad Ahidar, rapporteur, verwijst naar zijn schriftelijk
verslag.

1209
1211 Mme Françoise De Smedt (PTB).- Cette proposition ne change

pas fondamentalement la donne. Nous allons nous retrouver
en 2024 avec le même souci : les mêmes personnes seront
concernées et se trouveront juge et partie pour valider les
élections.

Pour cette raison, nous allons nous abstenir.

Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).- De
personen die de verkiezingen geldig moeten verklaren, zullen
nog steeds optreden als rechter in eigen zaak. Daarom onthoudt
de PTB zich.

1213 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Le groupe
N-VA soutiendra la proposition mais, comme Mme De Smedt,
je pense qu'une approche approfondie et une modification de la
Constitution s'imposent.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- De N-VA-fractie zal
het voorstel steunen, maar ik beaam wat mevrouw De Smedt zegt
en wat iedereen ook weet. Dit is nog maar een kleine stap. Er
is een grondige aanpak en ook een aanpassing in de Grondwet
nodig. We hebben die discussie ook in de commissie gevoerd.

1215 M. Pepijn Kennis (Agora) (en néerlandais).- Agora soutient
la modification du règlement parce qu'elle constitue une
amélioration, même s'il s'agit d'un emplâtre sur une jambe

De heer Pepijn Kennis (Agora).- Mevrouw Van Achter heeft
het mooi samengevat. Agora steunt de reglementswijziging
omdat het een verbetering is, ook al is het een pleister op een
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de bois. Agora soutiendra donc ce texte en tant que solution
temporaire.

houten been. Het parlement kan niets anders doen. Het blijft een
merkwaardige situatie dat een assemblee zijn eigen verkiezing
bekrachtigt. Dat is problematisch en moet op het federale niveau
worden aangepast, maar Agora zal deze tekst goedkeuren als een
soort tijdelijke oplossing.

1217 M. le président.-  La discussion générale est close. De voorzitter.-  De algemene bespreking is gesloten.

1217 Discussion des articles Artikelsgewijze bespreking

1217 M. le président.-  Nous passons à la discussion des articles de la
proposition de modification du règlement.

De voorzitter.-  Wij gaan over tot de bespreking van de artikelen
van het voorstel tot wijziging van het reglement.

1217 Article 1er

Pas d'observation ?

Adopté.

Artikel 1

Geen bezwaar?

Aangenomen.

1217 Articles 2 et 3

Pas d'observation ?

Adoptés.

La discussion des articles est close.

Nous procéderons demain au vote nominatif sur l’ensemble de
la proposition de modification du règlement.

Artikelen 2 en 3

Geen bezwaar?

Aangenomen.

De artikelsgewijze bespreking is gesloten.

Wij zullen morgen stemmen over het geheel van het voorstel tot
wijziging van het reglement.

1217 QUESTIONS ORALES MONDELINGE VRAGEN

1217 M. le président.-  Étant donné que les questions orales inscrites à
l’ordre du jour ont reçu réponse écrite, elles sont dès lors retirées
de l’ordre du jour.

La séance plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-
Capitale est close.

Prochaine séance plénière demain vendredi 23 décembre 2022 à
11h00.

- La séance est levée à 15h35.

De voorzitter.-  Aangezien de mondelinge vragen ingeschreven
op de agenda een schriftelijk antwoord hebben ontvangen,
worden ze van de agenda afgevoerd.

De plenaire vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk
Parlement is gesloten.

Volgende plenaire vergadering morgen vrijdag 23 december
2022 om 11 uur.

- De vergadering wordt gesloten om 15.35 uur.
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